

PRECIOS

	PTS.
Subscripcion trimestral	
España	1'50
Extranjero y Ultramar	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado	0'20

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.

Pago anticipado

EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE JUNIO DE 1894

(BENDECIDA POR EL PAPA)

EL DESCANSO DOMINICAL

Oraçion cotidiana para este mes

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que movais á súbditos y autoridades, á la resolución constante de no trabajar ni permitir que se trabaje en obras serviles, los domingos y dias festivos.

PROPÓSITO

Ofrecer diariamente un obsequio al Corazon divino en desagravio de la profanacion de las fiestas.

Retrógado

Otro de los motes infamantes con que los enemigos de la religion católica, desde el manso liberal hasta el feroz anarquista, pretenden confundir para siempre á los verdaderos hijos de la Iglesia, señalándolos con un estigma de oprobio y de vergüenza.

Nos llamais retrógrados por que no aceptamos vuestras doctrinas impías, vuestras leyes infemas, vuestras instituciones despóticas, vuestra conducta hipócrita y perversa. Nos llamais retrógrados porque os decimos, bárbaros del siglo XIX, herejes, déspotas, egoistas y tiranos. Somos retrógrados porque condenamos el endiosamiento de vuestras pasiones, la apología de ideas satánicas y destructoras que á nombre de la libertad habeis ido infiltrando en los valientes hijos de Pelayo y San Fernando.

Yo no se que sea progresista ni se pueda llamar liberal el hombre que tiene por único fin el placer, por toda moral el interés y por todo derecho la fuerza. Yo no se que sea progreso permitir al anarquista que fragüe sus planes de destruccion, amparado por la ley, y se amordace al sacerdote católico, por predicar la religion de Jesucristo. El uno predica la guerra, la venganza, el odio á todo lo existente, el otro el amor, la paz, la caridad con el prójimo. Yo no se que sea progreso, como ha dicho un gran escritor, enseñar á los hombres que todos somos iguales cuando Dios nos hizo desiguales. Y siendo esto cierto es mentira el sufragio, como fuente de derecho; es mentira la llamada ley de las mayorías parlamentarias, como criterio de verdad; es mentira que la libertad del bien y del mal asegure la paz ó favorezca el progreso social.

Abrid el libro hermoso de la Historia de nuestra patria y convenceréis conmigo en arrancar las páginas posteriores á la gloriosa guerra de la independencia española, para que las generaciones venideras no se avergüencen de presentar nuestra historia como con noble orgullo pudieron hacerlo nuestros mayores.

¡Valientes progresos! ¡Admirables conquistas! La miseria reina en todas partes, se ha perdido el respeto á la

ley y á la autoridad, la inmoralidad invade el palacio del magnate y la choza del mendigo, el egoismo se ha erigido en norma de conducta; se aborrece lo que amaron nuestros mayores y se ama lo que ellos aborrecieron. Se han negado á Dios sus derechos, destruyendo á la par la norma de los derechos del hombre. Los mismos paganos tuvieron buen cuidado de afirmar los derechos de Dios y procuraban que sus leyes fueran divinas.

Leed á Ciceron, á Plutarco, al filósofo de Estagira, á su gran discípulo Platon y vereis como deseaban que los enemigos de la república perdiesen las creencias religiosas para vencerlos mas facilmente; ved lo que decia este último. «La verdad es, que si Dios no preside el establecimiento de una ciudad en breve será arruinada.» Esto decia el gran filósofo en tiempos que aun no se conocía la santa doctrina de Jesucristo y vosotros que la conocéis porque os fue enseñada por vuestras madres y visteis que vuestros padres alcanzaron con ella sus mas gloriosas victorias, que con ella fueron temidos y respetados en todo el mundo, os levantaiis llenos de soberbia y de la mas negra ingratitud, diciendo: *Ese Dios en el que creian mis padres no es el verdadero Dios, sino el que concibe mi razon; esa religion que veneraron mis padres está llena de errores; la religion yo me la formaré á mi modo; mis padres fueron unos imbéciles creyendo en lo que la Iglesia les decia.*

¡Oh! ser ingrato y miserable. Después de insultar á tu Dios, á Aquel que te creó por su infinita misericordia y que puede darte la muerte en un instante, tambien osas maldecir de tus padres, de tu patria y hasta de tí mismo; te llamarás católico pero eres hereje, has nacido en España pero no eres español; parecerás hombre pero eres fiero.

Dijo el insigne Aparisi «Mal se compadecen libertad y justicia con liberalismo y parlamentarismo. El liberalismo reconoce iguales derechos á la verdad que al error, porque para el no hay verdad. Es la gran herejía de los últimos tiempos. El parlamentarismo no es herejía; no es mas que una farsa que divierte poco, cuesta mucho y corrumpo mas.»

Senaldas vuestras teorías de soberanía, de ley, de autoridad, de moral, de derecho, con virtud de que principio de vuestro credo llevais al cadalso al anarquista que no ha hecho otra cosa que ser lógico con vuestras ideas, ó es que así lo exige vuestro progreso? ¿No le habeis enseñado vosotros el camino?

Por no dar mas extension á estas líneas ni abusar de la benevolencia de nuestros lectores dejamos para mejor ocasion probar como el liberalismo y el anarquismo son hermanos y como el primero es más perverso y mas cobarde que el segundo.

Por lo tanto mientras alienten nuestros corazones y corra por nuestras venas sangre española y sangre cristiana, aunque nos llamen retrógrados, gritaremos con toda la entereza de nuestra alma:

¡Viva la Iglesia de Cristo!
¡Viva la España tradicional!
¡Muera el liberalismo!!

M.

No se aprobará

Hay algo bueno en la presentacion á las Cortes de una proposicion, pidiendo se prohiban las corridas de toros y otros espectáculos donde la vida corre peligro.

Pero reportaría poco fruto la humanidad de esta medida si se limitara á prohibir las funciones donde inmediatamente y ostensiblemente sucumben los individuos.

Estan en proporción mínima las víctimas de las corridas de toros, comparadas con los estragos que en la juventud causan otros espectáculos inmorales.

En el circo recibe heridas el cuerpo, en el teatro las recibe el alma y en el teatro como en el circo padecen la inocencia y la cultura. Predomina la grosería mas soez y rampóna en el lenguaje propio de las plazas de toros, pero no llega su inmoralidad á embrutecer tanto la inteligencia y el corazon como la perversa y obscena fraseología de muchos escenarios.

Alguien se escandalizará de estas afirmaciones, reñidas con la beligerancia obtenida por el vicio en muchas familias que lo toleran cobardemente en el teatro, donde martirizan su pudor á cambio de un frívolo pasatiempo.

En casi todas las representaciones teatrales, se ofende á la moral: costaría mas trabajo que hallar un oso blanco encontrar un cartel de teatro que examinado á conciencia permitiera lícitamente á un padre la concurrencia de sus hijas al espectáculo.

Es seguro que muchos jefes de familia arrojarían de sus casas con cajas destempladas al imprudente individuo que se permitiera proferir en visita las licenciosas palabras que unas veces velada y otras impudicamente se pronuncian en el teatro.

Daría resultado negativo limitarse á prohibir la lidia de reses bravas y algun arriesgado ejercicio gimnástico si se consentian exhibiciones pornográficas, bailes escandalosos, comedias á la francesa y demás excesos que, con la supresion de otros espectáculos, aumentarían su clientela.

No se suponga que abogamos por la continuacion de las corridas de toros; es espectáculo inhumano, es soez y deseamos su desaparicion; se mezcla en él la sangre del bruto con la sangre humana, por la que se derramó sangre divina, y esta degeneracion del hombre, degradándose en pugilato bestial, alternando con los salvajes instintos de la fiera, en vez de perfeccionarse imitando á Jesus, al modelo de caridad y de dulzura, esta degeneracion, repetimos, es y debe ser, reprobada por la conciencia cristiana.

La sangre de los cristianos teñía la arena del circo romano sublimando á los mártires de la verdad, que triunfaban del paganismo y del infierno en aquella prueba suprema; la sangre de un lidiador de toros se derrama esterilmente, por inhumano y feroz capricho que denota absoluta carencia de sentimientos caritativos. ¡Divertirse mientras son destrozadas las entrañas de un hermano por el asta que momentos antes se hundía en los palpitantes intestinos de un animal inofensivo!

Esto es tan horrible como repugnante. España debe abolir esa fiesta cruel, oprobio de la civilizacion y de la moral.

Y para que esa abolicion sea lógica, y de resultados prácticos, deben prohibirse tambien todos los espectáculos inmorales que fomentan el vicio.

La juventud disipada que se enciende en las liviandades de teatros y cafés, donde únicamente se ofende á la cultura con escenas inmundas, no puede dar honra á la sociedad, no puede servir á ésta de apoyo, porque malgasta las fuerzas de su organismo y de su inteligencia sufriendo el enervamiento de la crápula.

No exageramos; la extenuacion que produce el desarrollo del sensualismo, públicamente propagado en teatros, cafes y salones de bailes, deja estragos á los pueblos y privando á estos de grandes energías físicas y morales perjudica á la sociedad en grado superlativo.

Convenimos en que deben desaparecer las corridas de toros, por su cruel inmoralidad, pero afirmamos que es de mayor necesidad la persecucion de los vitandos espectáculos teatrales, que ademas de la crueldad con que debilitan y matan las fuerzas sociales son brutal y permanente ataque al decoro de la familia y á la moralidad social.

TRÍDUO

en honor de S. Luis Gonzaga

Primera funcion

Tarea grata la de reseñar, aunque con muchos defectos, cultos tan importantes y conmovedores como los que en esta villa se han sucedido durante este mes, consagrado por el mundo católico al Sagrado Corazon de Jesús.

Embriagado el espíritu todavia por las dulzuras íntimas experimentadas en los vehementes y amorosísimos coloquios celebrados con los amantes Corazones de Jesús y María, llegan otras emociones deliciosas á ocupar los pechos cristianos, y en ellos se expanden los perfumes delicados de la pureza ó los aromas confortantes del arrepentimiento, emanados de las fragantes azucenas, cuya blancura simboliza la nitidez de las almas inocentes, ó de los azulados lirios, cuyos encendidos colores son emblema de la mortificacion de las almas dedicadas á la penitencia.

Los congregantes de San Luis Gonzaga han proporcionado á este vecindario gratuitamente y consolador espectáculo, realizando una vez mas sus deseos de tributar espléndido culto al angélico patrono de la juventud.

Oportunamente anunciamos la celebracion de un tríduo y funcion principal: la inauguracion de estas fiestas ha sido tan brillante como poética y ferviente.

La tarde del domingo último disfrutamos los puros goces de la satisfaccion presente y las consoladoras esperanzas de futuras satisfacciones; la congregacion de San Luis Gonzaga está llamada á regenerar la sociedad, llevando á la juventud ante las gradas de los altares; es la porcion escogida que cual otra legion tebana tomará á su cargo la defensa de los sagrados ideales, combatidos por gentes extrañas á los caros sentimientos de la Religion cristiana; está constituida con las fuerzas sanas y viriles del porvenir y es un elemento importante que conseguirá grandes victorias del ma-

terialismo; jóvenes inscritos en esta cristiana milicia formarán la vanguardia del ejército católico, cuyo denuedo acelerará el advenimiento del reinado social de Jesucristo.

Pero dejemos las consoladoras reflexiones de esta digresión y concretémonos a narrar algo de lo mucho y bueno que puede escribirse acerca de la función inaugural.

Hace años que algunos congregantes estaban anhelando el feliz momento de poner a las plantas de su santo titular los primorosos trabajos que asiduamente preparaban en su obsequio. La carencia de fondos les sugería ideas ingeniosas que su constancia y su piedad iban convirtiendo en obras.

Ha llegado por fin para ellos el momento dichoso de dar expansión a su entusiasmo tanto tiempo comprimido; ha llegado el instante feliz de elevar al puro y poético S. Luis sobre un altar adornado con asombrosa prodigalidad de finísimos adornos, acumulados por la piedad de los congregantes que tomaron a su cargo labor tan prolija como complicada.

No podemos describir las variadas formas y caprichosos dibujos de ramos, jarrones, templetos y otros objetos confeccionados de una sustancia cristalina, salpicada de finísimos dorados, con gran delicadeza y mucho esmero y acierto! Estos afiligranados trabajos compiten para su objeto decorativo con los renombrados jarrones de porcelana de Sévres y otros objetos artísticos de fabuloso coste. Y este es precisamente el punto que mayores encomios merece: con adornos de tan prodigioso efecto se ha enriquecido a la congregación a costa de pocos y recontados céntimos.

Consiguamos aquí con nuestro aplauso la admiración de cuantas personas han tenido ocasión de contemplar el altar precioso erigido al santo jesuita, modelo de fervoroso candor.

Es muy entusiasta nuestro aplauso, porque haciendo compatible los congregantes su íntima adoración al Santísimo Sacramento con la veneración al glorioso San Luis, han dado justa preferencia al Tabernáculo, recargando allí con tal gusto y en tanta abundancia los preciados adornos que todo él resulta profusamente recamado. Eran inagotables los deseos que los improvisados artistas sentían de consagrar mucho tiempo y mucho trabajo al Augusto Sacramento de la Eucaristía y prosiguieron entusiasmados su tarea hasta que les faltó espacio en que depositar la expresión de su piadoso celo.

Con lo expuesto podrá formarse idea del efecto luciente y animadísimo que ofrecía el altar mayor. El regio dosel, azul y blanco, con grueso fleco dorado, arrancando desde la bóveda del templo, servía de digno marco a cuadro de tan exquisito gusto.

Los elevados candelabros, confeccionados con la sustancia cristalizada antedicha, descomponían multitud de luces en irisados destellos y ensanchaban la diáfana esfera de intensísima claridad que momentáneamente se eclipsaba por densas nubes de aromático incienso.

En aquellos momentos el alma se elevaba más y más a la bienaventuranza, gozando la visión de la majestad divina que aquí quedaba tan poéticamente velada.

Después de la exposición del Augusto Sacramento rezose el Santo Rosario, siguieron los ejercicios y luego ocupó la sagrada cátedra el fervoroso orador D. Juan Pedro Serrano.

Por no alargar demasiado esta reseña prescindimos de extractar el edificante sermón que versó acerca de la obediencia filial; tuvo oportunas consideraciones y consejos y citó la conmovedora parábola del *Hijo Pródigo*.

Excitó a los jóvenes a practicar la obediencia y terminó con sentida súplica, llena de afectuosas frases a la Inmaculada Virgen María y al dechado de virtudes, protagonista de estos solemnes cultos.

Algo diremos, aunque también sucintamente, acerca de la parte musical, cuyos efectos resultan mas completos desde que el órgano ha sido repasado por el inteligente maestro organero D. Manuel Ordóñez, natural de Infantes.

Todos los registros responden con acordes potentes ó con melodías finísimas a las inspiraciones del profesor D. José Pinilla.

Los cantores D. Manuel Velasco, don Nicasio Perez y D. Luis Ruiz interpretaron acertadamente una preciosa lección y nuevos motetes.

Terminó tan importante función con la reserva de Jesús Sacramentado, que se verifica con gran solemnidad en el nuevo Tabernáculo, corriéndose pausadamente el dorado bastidor que cierra el precioso sagrario.

Felicitamos a la Junta directiva, por su acierto en la organización de las fiestas, y deseamos que las funciones sucesivas correspondan a la hermosísima inauguración que con intenso placer recordamos.

Adelante, jóvenes congregantes; no os desaniméis en vuestros trabajos para dar culto al santo religioso que os habeis propuesto por modelo: Dios da ciento por uno y las dificultades soportadas en las gratas tareas que habeis consumado las encontrareis pródigamente recompensadas con las íntimas satisfacciones que estos esplendidos cultos os proporcionan. ¡Adelante!

ASESINATO DE CARNOT

El abuelo de Sidi Carnot, convencional furibundo, votó la muerte de Luis XVI.

Un siglo después, progresando aquellas ideas salvajes, otro furibundo partidario de ideas avanzadas hundió el puñal en el pecho de un Carnot y lo arroja gritando: ¡Viva la anarquía!

¡Lógica consecuencia!

¡Doctrinarios liberales, fríos, templados ó calientes, seguid protegiendo a los apaleadores de Jesús Nazareno, seguid desterrando a Cristo de las escuelas, seguid combatiendo el Evangelio que predica la caridad; vosotros seréis amedrentados por vuestras propias doctrinas; vosotros mismos seréis víctimas de los enormes errores que propaláis!

Ved que horrible engranaje de peticiones revolucionarias:

¡Libertad de pensar!
¡Libertad de blasfemar!
¡Libertad de asesinar!

Vais a tener gran hartazgo de libertades.

Hemos tenido la dicha de asistir un día a los solemnes cultos que se han celebrado en Daimiel y aun gozamos con el recuerdo del aspecto magnífico que presentaba la parroquia de Sta. María. Grandes banderas con los colores nacionales, terminadas con el signo de redención, gallardetes, colgaduras por todo el templo; jardines en compendio circundando las preciosas imágenes de Jesús y María; un gran escudo del Apostolado de la Oración elevado en el centro; y formando primorosa guirnalda, a los lados de este precioso escudo, la mágica leyenda que es a la vez ferviente plegaria y ardiente pretestación de fe, el expresivo ¡VENGA A NOS EL TU REINO, formado con flores en letras grandes que pueden leerse desde la parte mas lejana de dicha iglesia.

¡Ah, jamás nos parecieron las cruces tan españolas ni las banderas nacionales tan cristianas! Que hermosa fusión la del Sagrado Corazón de Jesús y su privilegiada España!

Cuándo gritaremos llenos de júbilo, ¡España por el Sagrado Corazón!

Recomendamos a nuestros lectores las brillantes descripciones de los cultos celebrados a honra y gloria de los sagrados Corazones en las ciudades de Manzanares y Daimiel.

La de este último pueblo, suscrita por nuestro distinguido corresponsal

D. Gaspar Fisac, la publicaremos mañana, si Dios quiere, como suplemento al presente número.

Es muy notable por la unción que en toda ella predomina, por su elevado espíritu de justicia y elegante y castizo estilo.

CORRESPONDENCIA

DE MANZANARES

Sr. Dr. de EL APOSTOLADO MANCHEGO

Muy Sr. mio y de mi mayor consideración: Por vez primera tengo el honor de dirigirme a usted con la plena confianza de ser benévolo acogido por unirnos con estrechísimo vínculo la misma altura de miras, la misma tendencia en el orden de las ideas, las mismas aspiraciones en el orden religioso: aspiraciones, ideas y miras que se refunden en esta sola expresión, la mayor gloria del Corazón Sagrado de Jesús. A su mayor incremento contribuirá sin duda la inserción de la presente en las columnas de su periódico, pues en ella voy a ponerle de manifiesto los triunfos del Corazón divino y una sucinta idea de los solemnes cultos y honores que se le han tributado en esta católica ciudad en los pasados días.

El mes de Junio era esperado con impaciencia por los religiosos hijos de Manzanares, y con sobrada razón, porque en él iban a contemplar con sus propios ojos la unión del orden natural con el sobrenatural, iban a oír el dulce beso de la naturaleza con el Hacedor, de Dios con la criatura, del Salvador divino con el hombre caído y redimido por Él; beso que habrá dejado extasiados a los ángeles y cuyo dulcísimo golpe repercutirá sin cesar en los oídos de los católicos hijos de Manzanares.

Pues bien, dió principio el mes de Junio y con él los cultos al Corazón Divino que consisten en la celebración del Sto. Sacrificio de la Misa y lectura de la meditación propia del día, actos de consagración y desagravios y demás preces y oraciones prescritas en el libro de oro que para este mes publicó el P. Gautrelet. Pero lo que más gloria habrá dado sin duda alguna, al Corazón Deífico y lo que con caracteres indelebles quedará grabado en los corazones de los hijos de esta católica ciudad ha sido el solemnísimos novenario que en los días 10 y siguientes ha celebrado el Apostolado de la Oración. Indescriptible para imaginación tan pobre y pluma tan mal cortada como la mía, es el aspecto conmovedor que presentaba el suntuoso templo parroquial, adornado con exquisito y delicado gusto por las señoras de la Junta y bajo la dirección de la señora Presidenta doña Antonia Enriquez de Salamanca, que no omitió medio ni gasto alguno con tal que redunde en honor al Corazón de Jesús, y suntuosidad del culto. Si nuestra Religión sacrosanta, señor director, no tuviera argumentos irrefragables con que probar su divinidad, sería más que suficiente la majestuosidad y pompa del culto católico, no solo para herir las fibras mas delicadas del corazón mas empedernido, sino aun más para vencer a la más ensoberbecida inteligencia; porque los cultos que hemos tenido ocasión de admirar en estos días han tenido una inspiración, una religiosidad, un no sé qué indescribible, que ha arrastrado a los pies del Corazón de Jesús un sinnúmero de almas que vivían sino enteramente apartadas de su benéfica influencia, por lo menos estimaban en poco las admirables dulzuras y bellísimos encantos que arrebatan nuestro espíritu a la sombra de ese Corazón Divino y le remontan a las placidas mansiones de la gloria. Y estas mismas dulzuras y encantos, estos mismos sentimientos hemos tenido ocasión de experimentar nosotros a quienes ha cabido la inefable dicha de asistir a ellos. Porque solo la contemplación de las dos preciosas imágenes que posee la Asociación colocadas de-

lante de dos preciosas y elegantes ráfagas doradas, regalo de la Presidenta, y a los lados del santo Tabernáculo y rodeadas doquiera de un sinnúmero de luces y flores naturales y artificiales sabiamente combinadas, el aspecto que presentaba el grandioso retablo de la época del Renacimiento, tachonado por acá y acullá de una multitud de arañas y candelabros; la admirable perspectiva que presentaba tan bellísimo conjunto, arrebataba nuestro espíritu; conmovía nuestro corazón y nos hacía prorumpir en actos de adoración al Corazón Sagrado que en aquellas momentos era objeto de profundos homenajes en los cielos y en la tierra.

Inspirada en tan tiernos afectos daba principio la novena: exponiase a S. D. M. se rezaba la estación, santo Rosario y después de la meditación y oraciones propias de cada día enervorizaban a los fieles con preciosas plegarias y motetes las señoritas Caballero y Ramoncita Galan, que con grandísimo acierto han sabido lucir sus dotes musicales y con singular maestría y delicado gusto han ensalzado las glorias del Corazón Deífico. Acto seguido subía a la cátedra sagrada el R. P. Tarín, que con la unción evangélica que le caracteriza ha sabido no solo satisfacer, sino aun mas superar las esperanzas que teníamos cifradas, pues el fruto ha sido superabundante. Mucho habría que elogiar a este aguerrido campeón de la insignia Compañía de Jesús, mas yo solamente puedo decir que no sé qué admirar mas en él, si la arrebatadora elocuencia del orador, ó la sencillez y celo apostólico del misionero. Todos los lectores de EL APOSTOLADO conocen al P. Tarín y todos saben que es un verdadero discípulo de Loyola, verdadero hermano de Javier y verdadero apóstol de la Mancha. Sería interminable si me detuviera a enumerar cada uno de los sermones que ha predicado, cada una de las obras de celo que ha practicado; pues la institución del ropero, la misión y confesión de los pobres, el rezo del santo Rosario de la aurora, la Misa de alba, explicada y predicada por él, la visita de las Conferencias, la reunión de Coadjutoras y otras mil obras peculiares de un verdadero apóstol, dan una prueba manifiesta de lo que es el P. Tarín, para quien no hay punto de reposo con tal que pueda salvar un alma. Después de tan solemne preparación llegó el deseado día 17, que era el destinado para la función principal, día de júbilo y de consuelo, día que debió entusiasmar a los mismos ángeles, día que debió llenar de satisfacción al Corazón Divino, pues tomó posesión de 1.200 corazones que le recibieron en su seno y se hicieron una misma cosa con Él. A las nueve de la mañana el alegre voltear de las campanas reunía en el templo santo a una infinidad de hijos amantes del Corazón Divino, ávidos de participar de las inefables dulzuras que derrama en el corazón de los que le aman, y que concurrían a celebrar el Sto. Sacrificio con toda la solemnidad y esplendor de que es capaz: las referidas señoritas cantaron con singular maestría la melodiosa é inspirada Misa del maestro Bordesse en la que repartió el pan de la divina palabra el ya referido Padre. Por no hacerme demasiado difuso omito mil detalles que fácilmente ocurrirán a todo corazón amante del Divino Jesús. Por último llegó el momento feliz que todos esperábamos con grande anhelo, por ser el momento en que Jesús tomaba posesión real de las calles y plazas de esta población, ya que la había tomado de los corazones: en medio del incesante clamoreo de las campanas y de los acordes del órgano y de la banda de música y precedidas de varios estandartes y de cerca de mil asociados con antorchas encendidas y ostentando en sus pechos el santo escapulario y rodeadas de numeroso clero, aparecieron en la puerta del templo las santas Imágenes en las preciosas andas que por segunda vez han lucido su artística belleza.

Momento indescriptible, señor director, que se continuó mientras las adorables efigies recorrieron las principales calles de esta ciudad y aun subió de punto nuestra admiración y regocijo cuando de improviso exparcían sus rayos de mil colores gran multitud de bengalas, que sabiamente diseminadas daban á las imágenes un aspecto verdaderamente celestial; momento que dejó impercederos recuerdos en nuestra memoria, pues tuvimos el consuelo de ver realizadas las promesas del Corazon Deífico á la B. Margarita en favor de los que honren sus imágenes, pues el Corazon Sagrado reina y reinará siempre en nuestros corazones que son suyos porque libre, leal y espontáneamente se los hemos entregado.

No terminaré sin dar la más cordial enhorabuena al R. P. Tarín y al dignísimo Cura Párroco y Director local de este Centro D. Raperto D. Pabon, pues que ha visto coluados sus deseos y ha conseguido el fruto de su incansable celo por la salvación de sus feligreses; las gracias al reverendo Clero y Autoridades de esta ciudad por haber secundado y contribuido al cumplimiento de las esperanzas del P. Tarín, el parabien á la señora Presidenta y Junta del Apostolado, por la habil direccion y delicado gusto en la ornamentación y esplendor de los cultos y el Corazon de Jesus colme de bendiciones á la Iglesia, al Apostolado, á todos los hijos de la Mancha, y especialmente á los de este su devoto pueblo de Manzanares.

Queda de V. afino. S. S. Q. B. S. M.

ALFONSO PEDRERO NOBLEJAS
SEMINARISTA.

Manzanares 25 Junio.

PÁGINAS ÚTILES

Es general en los que emprenden el estudio del *canto-llano* tomarlo como cosa secundaria y contentarse con ad-

quirir tan escasos conocimientos, que realmente se ven imposibilitados de ponerse luego delante de un facistol.

Es sensible que en los cánticos divinos se observen prácticas rutinarias ó caprichosas que, lejos de dar solemnidad, oscurecen el esplendor y severidad que debe predominar en los cultos.

La música religiosa, ejerce un gran influjo sobre los sentimientos del corazón humano, y por lo mismo, al no guardarse las reglas de buena cantoría, quedan los cánticos sagrados sin la natural uniformidad, sencillez y majestad que por natura les pertenece.

La Iglesia católica, con sabia penetración y hábil maestría, supo adoptar el *canto-llano* como universal y único con que solemnizar los cánticos divinos. No es éste obra original de la Iglesia; pero ella, con las reformas introducidas en el mismo, logró apropiarse de él imprimiéndole un carácter esencialmente cristiano.

De aquellas generaciones que en el misterio de las *Catacumbas* se reunían para adorar al verdadero Dios, sobre los sepulcros de los mártires sacrificados por la impiedad de los Neronés y Dioclecianos; de aquellas que vivieron en la infancia del cristianismo, puede decirse que en su inmensa mayoría, no recibieron más educación moral y religiosa que la contenida en los sagrados cánticos, con los cuáles, enriquecían su inteligencia, consolaban su entristecido corazón y dulcificaban los días de sangrientas persecuciones contra la nueva religion que había de nacer en el Calvario.

El *canto-llano* tiene un valor precebeido y así lo demuestra el magestuoso *Magnificat* cuando al entonararlo, comunica el sencillo entusiasmo de la doncella escogida á quien la Iglesia llama *Estrella de los Mares*, cántico que no solo describe la sencillez y majestad del *canto-llano* sino también el júbilo de la Iglesia con María en su edificante ejemplo de humildad.

Igual valor tiene en las lamentaciones de Jeremías donde metafóricamente nos representa la soledad de María, como así mismo en el precioso himno *Stabat Mater*, inimitable poesia elegiaca que denota el dolor de tan dulce Madre al pié de la cruz del Redentor.

Oigamos los sonoros acentos de los himnos del Augusto Sacramento, tales como el *Pange lingua* y las magníficas estrofas *Tantum Ergo* y *Genitori*, cuyos himnos, ora en el templo, ora en la calle, nos anuncian las armonías más solemnes como dirigidas al adorable Sacramento de la Eucaristía.

¿Y que otra música reúne la sublimidad é importancia del *canto-llano* ó gregoriano? ¿Que otra lleva consigo los típicos caracteres de sencillez, majestad y universalidad? ¿por qué el el afán en desterrarlo de los cánticos divinos, mirarlo como cosa caduca y sustituirlo por el uso de la música profana?

La necesidad é importancia del *canto-llano* es poderosísima, y mucho más en aquellas cantorías que se relacionan con la entonación de antifonas, tractos, salmos, secuencias, himnos, lecciones, introitos, etc. en cuyas cantorías, es de absoluta necesidad conocer y saber lo que se va á cantar, pues en ellas va contenida la naturalidad, holgura y majestad como condiciones indispensables en los cánticos divinos.

ELOY DIAZ GONZALEZ.

Herencia 25 de Junio

SECCION DE NOTICIAS

Para la agremiación de cosecheros que prescribe el Reglamento del nuevo impuesto sobre los vinos se han celebrado dos numerosas reuniones en el Ayuntamiento de esta villa.

El Rdo. P. Tarín despues de terminar sus brillantes trabajos apostólicos en Daimiel ha pasado á Ciudad-Real don-

de predica tambien en un solemnisimo triduo que está celebrándose en la Capital de la provincia.

Agradecemos su visita á *La Tribuna*, estimado colega de Ciudad-Real.

AL SAGRADO CORAZON DE JESÚS

SUS DEVOTOS

EN EL MES DE JUNIO

Las obras son la prueba del amor.

(San Gregorio)

DIA 27

PRUEBAS DE AMOR

No te olvides nunca de tu nulidad y de que eres la victima de mi Corazon, que debe estar siempre dispnsta á ser inmolado por la caridad. En cambio tú poseerás los tesoros de mi Corazon, y dispondrás de ellos á tu talante en favor de los que estén en disposicion de recibirlos. Estos tesoros son infinitos, y por lo tanto no antes con ruindades.

PRÁCTICA

El Corazon Santísimo de Jesus está coronado de espinas, y no quiere que los suyos anden siempre entre rosas: quiere que el amor de nuestro corazon sea puro y sin mezcla alguna. (P. Bernardo de Hoyos, S. J.)

JACULATORIA

Pen, Jesus mio, sobre mi frente helada esos labios que respiran fuego, y enciende en mi pecho frio una hoguera que nunca se apague.

DSRQUIO

Examinar nuestra conciencia, y ver si en nuestros obsequios al Corazon divino se mezcla el amor propio, ó si buscamos únicamente su gloria.

A. M. D. G.

Advertencia

Rogamos á los señores que recibían el presente número se sirvan devolverlo si no piensan ser suscritores.

Valdepeñas

Oasto Perez, Impresor

PLAZA VALBUENA

que grandemente ayuda á la edificaci6n de los próximos; que es en la ternura del amor que el santo Ap6stol tenia y mostraba á sus hijos, con que robaba y cautivaba sus corazones, y hacia que amasen y estimasen la doctrina, por ser de la persona que amaban y estimaban; porque cuando la persona es agradable, todas sus cosas tambien lo son. Este amor muestra el Ap6stol en todas las cartas que escribe á sus espirituales hijos. Y así, en la que escribe á los de Tesalonica, dice así: «Habémonos hecho como niños entre vosotros, y como una ama que cria y regala sus hijos, amándolos con tan grande amor, que quisiéramos ofresceros, no solo el Evangelio, sino tambien nuestras vidas, por la grandeza del amor que os tenemos. (1.ª Thesal. II, 7. 8.)....(Lo mismo, (Philip. IV, 1, y 2.ª Corinth. VI, 11, y 12).)»....

Pues siendo este cebo de amor un medio tan eficaz para cazar las ánimas, no era razon que á este nuestro cazador y tan solícito imitador del Ap6stol, faltase este mismo cebo. Y lo que á esto puedo en suma decir es que no sabré determinar con qué ganó más ánimas para Cristo, si con las palabras de su doctrina, ó con la grandeza de la caridad y amor, acompañado de buenas obras, que á todos mostraba....haciéndose (como el Ap6stol dice) todas las cosas á todos por ayudar á todos. (1.ª Cor. IX, 22). Consolaba los tristes, esforzaba los flacos, animaba los fuertes, socorría á los tentados, enseñaba los ignorantes, despertaba los perezosos, procuraba levantar los caidos; mas nunca con palabras ásperas, sino amorosas; no con ira, sino con espíritu de mansedumbre, como lo aconseja el Ap6stol, Galat. VI, 1....y era tan señor de su ira, que no pienso (por cosas que acaesciesen) que jamás le viese nadie airado: afligido, sí, por los males ajenos, gozándose con los que se gozan y llorando con los que lloran....

Pues con estas muestras y obras de amor aficionaba á si los ánimos de aquellos con quien trataba; porque como no hay cosa que encienda más un fuego que otro fuego, así no hay cosa que encienda mas un amor que otro amor.... Desta manera, pues, el prudente Ministro con este amor ablandaba la cara de los corazones, y con la palabra de Dios imprimía el sello de la doctrina en ellos.

S. V.

DE LA ELOCUCION Y LENGUAJE DE NUESTRO

PREDICADOR.

Con todo lo que hasta aquí está dicho, no habemos aun llegado á lo que más de cerca sirve al oficio de la predicacion, que es la ciencia y elocuencia que para este oficio son necesarias; y cuanto á la primera, que es la ciencia, tambien esta en su manera nos la enseña la caridad; como el Ap6stol lo significa cuando escribiendo á los fieles de Filipis, dice así: «Esto pido, hermanos, á nuestro Señor, que vuestra caridad más y más abunde en toda sabiduría y en todo buen sentido y juicio, para que sepais escoger lo mejor y lo que más os conviene. (Philip. I, 9, 10).»....

Mas yo aquí además de la virtud de la caridad añado que este Ministro de Dios tuvo particular don de ciencia y elocuencia para este ministerio. Y en declarar lo que toca á la elocuencia, no me detendré mucho;.... porque no consiste la fuerza de esta facultad en multiplicar muchas palabras que signifiquen lo mismo, ni en algunas florecicas de metáforas y vocablos esquisitos; porque como dice un gran Maestro de este artificio. «Con mayor ánimo ha de abrazar el hombre la elocuencia, la cual si tuviere el cuerpo esforzado y valiente, no hará caso de tener cortadas las uñas y el cabe-

Choricería y Salchichería de Candelario

DE
GARCIA Y CAMPO

Especialidad en jamones del país, asturianos y gallegos.
Embutidos de Candelario y del país. Salchichon de Vich y morcillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tocino blanco superior.
Todos los géneros a precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

Obras en venta
de Legislacion y Administrativas

- Reglamento del impuesto del 1 por 100.
- Id. de Alcoholes.
- Id. de Vinos.
- Id. de Contribucion sobre fincas.
- Manual de Informaciones posesorias.
- Id. de Pesas y Medidas.
- Id. de Multas.
- Id. de Prestacion personal.
- Id. de Cédulas personales.
- Id. de Inquilinato arrendamiento y deshaucio
- Id. de Contribucion industrial.
- Ley de enjuiciamiento civil.
- Id. de aguas.
- d. de caza, pesca, uso de armas y aootamiento.
- Id. del sufragio.
- Id. del timbro.
- Impuesto de Derechos Reales.
- Recopilacion de Aranceles.
- Código Civil.
- Id. de comercio.
- Id. Penal.
- Zonas fiscales.
- Descuento sobre sueldos.
- El Libro Maestro—Diccionario práctico y de administracion, indispensable en Ayuntamientos y Juzgados.
- Imprenta de Casto Perez, Plaza de Albuena.

¡Panaderos!

DEPÓSITO DE HARINAS

DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.

Calle de Gijon número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos.
Especialidad en la clase de primera.

El Mensajero del Corazon de Jesús

Y DEL

APOSTOLADO DE LA ORACION

Revista mensual dirigida por PP. de la Compañia de Jesús. Precio: un año, 5 pesetas 50 céntimos.

Bilbao, calle de Ayaía (Ensancho.)
Valdepeñas, Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

EL ECO FRANCISCANO

Revista mensual

publicada por los padres del colegio de Misioneros para Tierra Santa y Maruquicos, establecido en Santiago.

Precio de suscripcion: España, un año 5 pesetas.

Redaccion y Administracion, Colegio de San Francisco.—Santiago.

MUELAS DE VENTA

sin domar y domadas, de condiciones excelentes, a precios baratos, en

MONTANCHUELOS

propiedad de Don José de Zuloaga.

Tambien se vende a precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.
Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

L.A. ELEGANCIA

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

LUCAS CRESPO

se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuacion enumeramos:

Carne de cordero á	4	peseta el kilo.
Idem de macho á	1'20	id. id.
Tocino salado á	1'50	id. id.
Salchichon de Vich á	6'25	id. id.
Id. id. extra superior á	7	id. id.

Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario. Lomo embutido. Jamon del país, gallego y avilés y otros artículos que sería prolijo enumerar.
Gran rebaja en jamones espaldas y huecos enteros.
Garbanzos y conservas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

LAS TRES CIRCUNSTANCIAS

Papel de fumar, negro, ceniza blanca
ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

Taller de Encuadernacion de **MANUEL RODRIGUEZ**, calle de la Carcel, núm. 7, bajo, Valdepeñas

llo muy peinado.» (Jab. lib. 3.) Pues esta manera de verdadera y sólida elocuencia se verá en muchos lugares de las escrituras de este Padre, mayormente en sus cartas....

Y para prueba de esto, no quiero alargar los plazos, sino véase la 2.ª carta del primer tomo de su Epistolario en la cual esfuerza á un predicador á no hacer caso de las persecuciones de los malos. Lo cual le persuade con tanta fuerza de razones, que bastarian para persuadir y convencer un corazon de piedra. Pues ¿cual otro es el fin de la verdadera elocuencia sino éste? Porque como el fin de la medicina es sanar, así el de la elocuencia es persuadir. De donde se sigue que como aquel será mejor médico que mas enfermos sanare; así, aquél será más elocuente que con mayor eficacia persuadiere. Y los que esto pretenden hacer con solas palabras, sin los nervios de las razones, son como árboles cargados de hojas y de flores, sin fruto alguno; y por eso podrá ser que estos delecten los oídos; mas no moverán los corazones.

Ni tampoco en el lenguaje de las palabras con que explica sus conceptos (que es la menor parte de la elocuencia) carece de ella. Para prueba de esto, alegaré el ejemplo de Demóstenes, Príncipe de los oradores de Grecia; el cual es alabado entre todos los oradores porque siendo sus razonamientos y oraciones muy estudiadas, no mostraba algun linaje de artificio y estudio; por ser su lenguaje tan propio y tan natural, que si la naturaleza hablara, parece que de aquella manera hablara. Pues este lenguaje, ageno de toda afectacion y artificio, que basta para explicar el predicador sus conceptos, es el que más conviene para persuadir y mover los corazones. Y si algunas veces usa de metáforas, son de las que mas al propio explican las cosas que quiere declarar, nascidas de las mismas cosas que trata, y no acarreadas de fuera. Porque los predicadores que hacen lo con-

contrario bando), no hay quien á tantos dolores tan justos consuele.... Por tanto, á quien quisiese ser padre, conviéndole tener un corazon tierno y muy de carne para haber compasion de los hijos (lo cual es muy gran martirio,) y otro de hierro para sufrir los golpes que la muerte de ellos dá; porque no derriben al padre, ó le hagan del todo dejar el oficio ó desmayar. ó pasar algunos dias que no entienda sino en llorar. Lo cual es inconveniente para los negocios de Dios en los cuales ha de estar siempre solícito y vigilante; y aunque esté el corazon traspasado de estos dolores, no ha de aflojar ni descansar, sino, habiendo gana de llorar con unos, ha de reir con otros, y no hacer como hizo Aáron, que habiéndole Dios muerto dos hijos, y siendo reprehendido de Moysen porque no habia hecho su oficio sacerdotal; dijo él: «¿Cómo podía yo agradaer á Dios en las ceremonias con corazon lloroso?» (Levit. X. 19.) Acá, padre, mándanos que siempre busquemos el agradamiento de Dios, y pospongamos lo que nuestro corazon querria; porque por llorar la muerte de uno, no corran por nuestra negligencia peligro los otros....»

Hasta aquí son palabras de la dicha carta, tan sentidas y tan dignas de ser impresas en nuestros corazones como ellas lo muestran. Las cuales bastantemente declaran el espíritu y el zelo y deseo que este siervo de Dios tenía de la salvacion de las almas, pues tanto sentia sus caidas.

S. IV.

DEL AMOR QUE HA DE TENER Y MOSTRAR Á LOS PRÓJIMOS; Y DEL QUE TENIA ESTE PREDICADOR.

Y no solo imitaba al Apóstol en este doloroso sentimiento susodicho, sino tambien en otra cosa



EL APOSTOLADO MANCHEGO

Precio: **5** cènts.

PERIÓDICO CATÓLICO

INTENCION GENERAL

PARA EL MES DE JULIO DE 1894

(BENDECIDA POR EL PAPA)

LA LIBERTAD DE LA IGLESIA

Oracion cotidiana para este mes

Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que nuestra santa Iglesia goce plenamente de los derechos de propagarse por todas partes, de enseñar á todos los hombres y de regir á todos sus hijos por el camino de la salvacion.

PROPÓSITO

Imitar á San Ignacio de Loyola en la defensa de los derechos de la Iglesia.

ADHESION

Hoy víspera de la festividad de San Pedro y San Pablo, apóstoles, elevamos al cielo nuestros fervientes votos, rogando á aquellos firmísimos mártires de la fe de Cristo que pidan á su Divino Maestro por el triunfo del Pontificado en el universo y de la preciada unidad católica en la patria de Recaredo y Felipe II.

Lleguen nuestros ardientes suspiros al solio pontificio, como solemne protesta de adhesion y prueba del acendrado fervor con que rogamos á Dios por la completa libertad de la Iglesia.

NOVENARIO AL CORAZON DE JESUS EN DAIMIEL

El Templo.--El culto.--Los sermones.--La funcion principal.--El Apostolado de la Oracion.--El Apóstol de la Mancha.

El templo de Santa María, la espaciosa iglesia á la que, por su capacidad, fueron trasladadas las imágenes de los «Sagrados Corazones» desde el Convento de Mínimas—donde está instituido el Apostolado y se celebran los ejercicios del Mes—convidaba á la dulce expansion del espíritu cristiano.

Con prolijo esmero procuró el esplendor del culto el Ecónomo D. Francisco Bermudez que, en el poco tiempo que desempeña su difícil cargo, sobrepasándose á veces á pertinaces dolencias y procurando, con delicadeza, no herir susceptibilidades para desterrar añejas e inveteradas costumbres, no cesa de dar pruebas de su celo y aptitud, ya predicando con sencillez y uncion evangélicas, que atraen las almas, ya practicando toda clase de trabajos ajenos á su cargo.

En su obra de ornato fue el señor cura admirablemente secundado por las señoras, especialmente de la Junta de «El Apostolado» y por el clero todo y de igual suerte dirigió los trabajos que en días antes el embellecimiento del trono de flores naturales alzado á nuestra excelsa Patrona.

Próximos á la entrada que da acceso por la grada central al presbiterio, las imágenes que el año anterior costó la «Asociacion» se alzaban entre multitud de flores y luces, artísticamente escalonadas en candelabros y jarrones y búcaros valiosísimos. De entre aquel océano de chispas y colores, en aquella atmósfera saturada del aroma de las azucenas que atrebataba el humo del incienso, surgían con el vigor de la realidad los tronos de nu-

chas personas ilustradas, dejaron de ir á sus eras, á presenciar la recolección de sus frutos, por escuchar la palabra divina.

En paredes, púlpitos y altares, revestidos con sus mejores colgaduras, la bandera roja y guilda de la patria de Alfonso VIII y los Reyes Católicos, de Hernán Cortés y de Felipe II, se estremecía y agitaba oreada por los suspiros de los mejores creyentes—que siempre fueron los mejores patriotas.—como henchida de orgullo al sentir en su cima el dulce peso de la Cruz, en cuyo nombre, invocado con indomable afiento por sus hijos, tan gloriosos laureles alcanzara en *Las Navas* y en *Granada*, y en *Olumba* y en *Lepanto*.

Culto—Acrecentó la brillantez del mismo, tributado de ese modo, la Capilla que dirige el inspirado compositor D. Antonio Mateos, autor de los gozos adaptados á la preciosa letra compuesta por la señorita Adriana Solcedo y el fervoroso sentimiento con que numerosísimo gentío rezó todas las tardes el santo rosario y repitió, de rodillas, con el sacerdote, las oraciones de desagravio al Corazon de Jesus, escuchando despues la consoladora predicacion para recibir la bendicion del Altísimo antes de reservar.

Dieron más realce aun á estas solemnidades, las prácticas religiosas de la confesion, la comunión, el canto del rosario por las calles, en las primeras horas de la madrugada, y la asistencia puntual al templo de muchos fieles, algo tibios en la fé habitualmente.

Tambien es digno de mencionarse el noble desprendimiento con que mu-

chas personas ilustradas, dejaron de ir á sus eras, á presenciar la recolección de sus frutos, por escuchar la palabra divina.

Los sermones—Constituan, dada la popularidad del orador, la nota saliente, por lo que hubieramos querido disponer de espacio para publicarlos taquigráficamente tomados; pueden resumirse los ocho predicados, en la sentencia: *In ipso vita erat*. «En el verbo estaba la vida.»

Despues de una sencilla exposicion, al alcance de todas las inteligencias, del misterio de la Trinidad, demostró, en la primera tarde, como el Divino Corazon, por su naturaleza, es principio de vida en todos los órdenes.

El texto, *Ego sum resurrectio et vita*, otorgó fundamento para la siguiente plática, en la que, por medio de oportunas digresiones, hizo notar, con varios ejemplos, la muerte ocasionada por los diferentes vicios y pecados de los hombres.

Ego veni ut vitam habeant et abundantius habeant. He venido para que tengan vida y vida abundante fue el tercer tema desarrollado, fijándose principalmente el sacerdote, en la vida eucarística del Verbo Humanado, de la cual participamos tan cumplidamente los cristianos.

Habla el misionero tan de corazon, que, como en varios pasajes en los días anteriores, conmueve al siguiente al numeroso auditorio, al poner de relieve nuestra infiel correspondencia á los excesos de amor con que nos ha mostrado el suyo el Corazon Divino.

Aumentó el efecto de la patética peroracion, la hermosa coincidencia de verificarse en el mismo día la Comunión general reparadora.

El sexto discurso, fue por extremo sentido y conmovedor, desde el exordio hasta la recopilacion, consistiendo todo en la enumeracion de las mercedes otorgadas por el Adorable Corazon, á quienes han puesto en él sus esperanzas. Las palabras de las revelaciones de la Beata Margarita, las de Pio IX y otras autoridades, constituyeron las pruebas de la proposicion desarrollada, *Qui vivit in me, non morietur in aeternum*.

El sermón predicado en la funcion solemne, pertenecía al género del precedente y en él quedó probado, por modo maravilloso, cómo en el Sagrado Corazon hay remedio para los males que afligen á la pobre humanidad. Sobraron pruebas y solo faltó tiempo para el cabal desarrollo del tema. *Venite ad me omnes... et ego reficiam vos*.

Puso digna corona y remate á su edificante obra el sabio ministro, con la explicacion sencilla del Apostolado, del que hizo un brillantísimo panegirico, exponiendo sus elevados fines y las esperanzas que de esta sublime institucion nos podiamos prometer, robusteciendo sus exhortaciones con ejemplos y lecturas en *El Mensajero*, de ciudades enteras consagradas á este culto, universalmente tributado.

La funcion principal.—Fue solemne como pocas; á ella concurrieron muchísimos fieles, en su inmensa generalidad asociados, el Ayuntamiento,

los ancianos del Asilo, la capilla dirigida por el Sr. Mateos y los niños de las escuelas de ambos sexos, engalanados todos, ricos y pobres, artesanos y hombres de ciencia, con librea de igual labor, de igual clase; con el escapulario del Sagrado Corazon que en todas las manifestaciones de su amor al hombre, revela la nobilísima igualdad solo resplandeciente en nuestra sacrosanta Religión.

El sermón, cuyo texto hemos mencionado antes, pronunciado por el P. Tarín, elocuente como todos los suyos, tuvo períodos inspiradísimos: como el de la ineficacia de la persecución á la hija predilecta de la Iglesia, la Compañía de Jesús, que surgió con nueva y potente vida, después de la horrible matanza perpetrada por los sicarios de la impiedad, en el nefasto reinado de Carlos III. Vidanueva, que debió á la práctica de la doctrina del Salvador. Período tuvo el orador conmovedor también, al hablar de la confianza de los reyes en el Arca Santa, símbolo del Corazon de Jesús y del contraste que con esto ofrece la disolvente anarquía — imposible de aquietar con la fuerza armada — extremo horrible á que á los pueblos conduce el olvido de nuestra religión, por cuya causa se zopetaron en un día en abismos de condenación eterna el fausto y la opulencia de magnates tan poderosos un tiempo como Baltasar, de ciudades tan florecientes un día como la Roma pagana.

La procesion recorrió las principales calles engalanadas: á la cabeza, el infatigable misionero, llevaba á derecha é izquierda nutrida fila de niños que cantaban letrillas al «Corazon de Jesús» alusivas al culto que Damiel le rinde; seguía el bello sello de Damiel, en el que figuraban muchas damas distinguidas; en el centro, las preciosas imágenes de los «Sagrados Corazones» después los asociados y el clero, y cerrando la marcha, la orquesta, el Ayuntamiento y el pueblo.

Más de dos horas duró el acto solemne, que terminó con espontáneos vivas al Sagrado Corazon de Jesús.

El Apostolado de la Oración, que nació en Damiel á impulsos de las religiosas Mínimas, de doña Eusebia Murgatogui, del colosísimo sacerdote don Juan Ramon Cejuela (hoy capellan de aquel convento) á los que secundaron otras damas y otros sacerdotes, tuvo corto número de congregados, hasta hace poco tiempo en que el P. Tarín le prestó el vigoroso aliento de su popularidad y prestigio, llegando el punto de que pronto se contarán por miles los devotos del Corazon de Jesús, que á la adquisición de las Sagradas Imágenes hechas el año anterior, unirá en el actual otras nuevas muestras de su piadosa devoción.

El Apostolado de la Mancha, con cuyo nombre es conocido ya en los pueblos mas cultos de nuestra provincia el P. Tarín, se destaca como luminosa figura en estas manifestaciones vehementes del cristianismo.

No encierra su amena conversacion, ni su sencillo trato, ni su predicacion evangélica, en los mezquinos moldes de las pasioncillas de partidos que, bastardeando la elevada mision de los enviados de Cristo, buscan á la sombra veneranda de nuestra Religión, ya el medro personal, ya la propaganda de determinadas ideas. A más alto ideal

se remonta su vuelo, entonando doquiera conmovedoras himnos, inflamados en el más puro patriotismo y unidos con el más fervoroso culto.

Alí están, alí palpitan en todas sus pláticas y apologías las citas históricas de españoles ilustres en los diversos ramos de las ciencias y las artes, especialmente en la teología y en la guerra.

¡Cuántas veces le hemos oido lamentarse, con viril energía, poseído, inspirado, arrebatado, de que la raza española degenera, se almine, se enerve y se contagie haciéndole sospechar que existen muy pocos herederos de los Guzmanes y continuadores de nuestras gloriosas tradiciones! Por medio de poderosas síntesis, traza en pocas, pero sublimes pinceladas, hermosísimos cuadros, donde se admiran nuestros inmortales genios é impercederas conquistas.

El sabio Apóstol, á la vez que nos evangeliza nos deleita, cantando las grandezas del suelo manchego, que dió cuna á Cervantes, á Hernán Pérez del Pulgar, á Gabriel Vazquez y á Moreseillo.

Para juzgar de su vastísima erudición, no basta leer las revistas de sus continos triunfos, es necesario escuchar la fluida y galana palabra del hijo humildísimo de San Ignacio.

Ante su oratoria, se persuaden y convencen las muchedumbres, crecen las asociaciones religiosas, se multiplican las obras pías, se despiertan los nobles sentimientos, se engrandecen y agiganta el pueblo que tiene la dicha de albergarle en su seno.

Su vida íntima, su vida privada no hallará seguramente muchos biógrafos, porque el día y la noche las consagra á derramar en público el inagotable caudal de su elocuencia y caridad.

Los panegiristas de su vida pública serán tantas cuantos quieran honrar su pluma trazando su nombre.

Apenas descansa sentado, pues su lecho siempre está intacto, es parco hasta la parvedad mas severa y siempre vigila como general que investiga los deseos de sus aguerridas huestes, arengándolas de continuo con la voz y con el ejemplo.

Frescas y lozanas las semillas que vertiera en Damiel en su reciente mision, vuelve á elevar el nivel moral de esta ciudad, con su presencia: ahora, como antes, ha predicado á las Conferencias de San Vicente de Paul, especialmente á la de hombres, de que es fundador, á las Hermanitas de los pobres, á las monjas, á los mendigos que en su mayoría han confesado y comulgado, ha cantado el rosario en la madrugada, ha predicado en Misa primera, ha confesado también constantemente á otras personas y todo esto sin que decayera ni desmayara un momento en los sermones y cultos al Sagrado Corazon.

Tan continua actividad, solo se explica por la entereza de su ánimo; y el no quebrantamiento de sus fuerzas, por milagrosa intercesion, por esto lo proclama como Apóstol de la Mancha, la ola majestuosa del entusiasmo público: de la madera del P. Tarín se hacen los santos, dice el vulgo en su pintoresco lenguaje; y el clamor del pueblo no se equivoca.

¡Ah, si pudiéramos recoger y condensar en una frase, el latido unánime de la opinion, no se tendrían estas líneas por hijas quizás de un obsesionado, de un iluso, sino por expresion de

maduro exámen y observacion de los hechos!

Recordáremos, antes de terminar estas líneas, algunas notas de sus discursos, estrofas sueltas del cantor evangélico: la brillante descripcion de la resurreccion del humano linaje, inficionado por la culpa original y salvado por la venida de Jesús, manifestacion externa, verbo humanado de la Sabiduría infinita; la hermosa pintura de la resurreccion de Lázaro y la frase *jam factet*, aludiendo á que aunque la hediondez del pecado en el lujurioso, el usurero y el impío, pudre sus espíritus, resucitan y viven en Jesús si á El se acercan contritos; la palpitante narracion del que, en gozo inefable con Jesús comulga; la oda sublime á la libertad que conduce al bien, y no al libertinaje y moral libre de los pseudo-filósofos panteistas; la patética elegía á los millares de Misioneros (daimienses algunos) que hoy mismo llevan la luz del Cristianismo á los confines del mundo, sucumbiendo sacrificados, ya por los hombres, ya por el maléfico influjo de mortíferos climas; la severa diatriba contra la irreligion que lleva á la anarquía; el heroico canto triunfal de la necesidad del descanso dominical y del soberano esfuerzo del que, aun sabiendo que es pesada á sus hombros la cruz del cristianismo, desprecia sus trabajos, se compadece del vulgo indolente, (que pretende con falso barniz apellidarse él mismo ilustrado,) y va derecho al Corazon Amantísimo de Jesús y por último la tierna endecha de las excelencias del Apostolado.... Todas y cada una de esas estrofas, serán recuerdos indelebles en nuestra mente, de la sabia enseñanza del ilustre misionero.

El P. Tarín, en fin, (atendiendo ahora á circunstancias externas,) no acciona cómico, no truena descompuesto, no elige temas socorridos, no emplea muletillas cansadas, sino que es moderado en la accion y el lenguaje y persuasivo en todo; ¡quiera el cielo prolongar los días del Apóstol de la Mancha, para bien de nuestras almas!

GASPAR FISAC.

Al Corazon de Jesús

ODA.

En ese casto nido,
Enclavado á la Cruz por una lanza,
Vibrando está el latido
Del Dios de la esperanza,
Del Dios en quien el premio el justo
Latido nunca inerte, ¡alcanza-
Divina esencia del Augusto Lirio
Que no secó la muerte
Y adora con delirio
Al hombre que se goza en su martirio.
¿No sientes que palpita
Dentro del tuyo el Corazon divino?
¿Que al líon te solicita,
Te muestra su destino
Y es faro salvador en tu camino?
¿No ves, cual resplandece,
Del alma humana en la insondable
¿No ves cómo aparece ¡esfera?
Del orbe la venera,
La entraña que te dice «ora y espera»?
Recibe arrodillado
El dulce nectar que la flor destila:
Su caliz traspasado
Te muestra la pupila

Que la luz increada recopila.

Acójetelo al Madero

Bajel seguro de la grey cristiana,
El viento es placentero,
Despunta la mañana,
La suspirada orilla esta coreana.

Disuélvense la espuma
Del escollo traidor y la neblina,
Y la engañosa bruma
Que finge á la retina

El suave contorno que fascina.

No apartes un momento
Del Timonel Augusto la micada...

¡Ya llega, á todo viento,

La nave empavesada

A la patria del alma coliciada.

MERCEDES RAFAEL.

1894

SECCION DE NOTICIAS

Su Santidad Leon XIII, en una conferencia celebrada con Mr. Harmel, manifestó que desea ese propague en todas partes la prensa católica para la defensa del Evangelio y el reinado social de Jesucristo. Ve con singular complacencia que **coadyuva el clero á los propósitos de la prensa católica** y tome en su trabajo la parte que le corresponde por su posicion social y por su saber.

En Moral de Celatrava se aumenta prodigiosamente la devoción á los Sagrados Corazones de Jesús y María.

Con mucho entusiasmo se han organizado 120 coros del Apostolado de la Oracion, 30 de hombres y 100 de señoras, y han hecho encargo de dos preciosas imágenes.

Reciban nuestra felicitacion sincera cuantos han cooperado al fomento de la piadosa y regeneradora institucion.

Hace seis meses se fugó de la casa paterna el joven de esta vecindad Juan Cámara Serrano, cuyo paradero se gasta por su familia y por las autoridades.

Se han recibido en esta redaccion *El Mensajero del Corazon de Jesús*, de Bilbao y *La Prosperidad*, de Astillero.

AL SAGRADO CORAZON DE JESÚS
SUS DEVOTOS
EN EL MES DE JUNIO
Las obras son la prueba del amor.
(San Gregorio)

DIA 28

PRUEBAS DE AMOR

Así como instituir el sacerdotio la Reocristia, o vista de los agravios que le esquivaban en la Pasion, fue un exceso impo- ponderable de su amor, que resplandeció en este divinísimo misterio y muestra la grandez de este beneficio; así la determinacion de descubrir su mismo Corazon para que en él se encuentre el modo de reparar las injurias del mismo Sacramento fué una fineza de altísimos qualtes de amor. (P. Bernardo de Hoyos, S. J.)

PRÁCTICA

Tomaba en una oracion disciplina la Beata Margarita durante una *Ave maris stella* por obediencia, y queriendo ella continuar, oyó que la decían: *Lo hecho hasta aquí es por mí, lo otro por el demonio*. Lo que le hizo cesar al momento. (Vida de la B. Margarita.)

JACULATORIA

¡Oh Padre eterno! crea en mí un corazon obediente, digno de unirse al Corazon de Jesús.

CASQUITA

Leer un ratito en algun libro que trate de la devoción al Corazon sacrosantísimo de Jesús.

A. M. D. G.

Caste Perex, impresor